

EL TIEMPO. (Datos oficiales.)—En Madrid: Máxima, 5,5; mínima, 3,6.—En provincias: Máxima, 15° en Sevilla; mínima, 8° en León.—Tiempo probable en 24 horas: vientos flojos y cielo nuboso.—Presiones barométricas: Máxima, 713,2; mínima, 708,9.—Vientos: Cal; fuerza, 0.—Cielo: Cubierto.

DIARIO INDEPENDIENTE LARRA S. - MADRID Apartado número 40. TELEFONO NUM. 22.610 DIRECCION GENERAL: "EL SOL" PRECIOS DE SUSCRIPCION Un mes, 4,50 Trimestre, 13,50 Semestre, 26,00 Anual, 52,00

EDITORIALES

La cuestión romana

Hace próximamente dos años empezó a hablarse en la Prensa italiana de la "cuestión romana". Había una razón para ello y era las conversaciones entabladas entre el Gobierno fascista y el Vaticano, conversaciones que se llevaban entre el secretario de la Congregación de asuntos eclesiásticos extraordinarios y el jefe del Servicio contencioso diplomático del ministerio italiano de Negocios Extranjeros. Poco después se dieron por terminadas estas negociaciones y de un comentario del "Osservatore Romano" se dedujo que la causa era la soberanía territorial del Papa.

Pero las negociaciones no habían terminado, sino que se seguían por otras personas que por hallarse en situación menos visible permitían que las conversaciones se mantuvieran secretas. Y, en efecto, se discutía la cuestión del Estado papal.

El problema está planteado desde 1860 cuando Víctor Manuel II, después del armisticio de Villafranca, reunió a Italia el norte y el centro de los Estados pontificios. La retirada de Italia de las tropas francesas en 1870 terminó con el poder temporal del Papa recordando la Corona italiana el llamado "patrimonio de San Pedro", Roma y su campiña. Víctor Manuel hizo votar la ley de Garantías por la que se reconocía al Papa plena autoridad en el Vaticano y se le aseguraba una independencia completa en el ejercicio de su autoridad espiritual. Y otros cuantos detalles para el cumplimiento de las dos disposiciones anteriores. Los Papas se han negado siempre a reconocer la ley de Garantías—convertida en ley constitucional en 1879—y por eso...

AL CORRER DE LA MAQUINA

Tesoros sin administrar

Benevolá, y aun lisonjeramente aludido por tres escritores de mérito y autoridad: D. José Pla, en su libro "La misión internacional de la raza hispánica"; "Gaziel", en EL SOL, y D. A. Villar Ponte, en El Pueblo Gallego, no he podido recoger las alusiones, aunque las tres me interesaron y merecían respuestas. Tuvo la culpa de mi silencio una momentánea falta de salud: la primera de alguna importancia en toda mi vida. No fue gran cosa, pero

¡Vive Dios que pudo ser! Unos microbios que se equivocaron de pulmón y fueron bravamente rechazados, teniendo que emprender vergonzosa fuga a los cuatro días de haberse instalado traicionariamente en el vértice de uno de los mios. Al intentar apoderarse de mi organismo para gobernarle a su antojo y llevarlo a sepulcro (perversa intención que me desagradó profundamente), provocaron una revolución fagocítica, y los que no sucumbieron en la lucha, partieron en busca de más hospitalario asilo; de esos que suelen brindarle el tabaco y el alcohol, venenos que mis aparatos circulatorio y respiratorio ignoran; o la diabetes y otras enfermedades que a estos manantiales de la vida dejan indenfensos; morbos que nada tienen que ver conmigo ni yo los echo de menos. De suerte que aquí estoy tan dispuesto como antes a darle a la máquina de escribir rápida pero suavemente, y sabedor, por haberlo dicho mi médico, de que del cuello para arriba mi organismo funciona normalmente, pero que de allí para abajo reina la anarquía, burlándose los nervios de las leyes patológicas. Algunos, al leer esto, dirán que ya lo sospechaban, y que harto se sale de que la rebeldía me sale de muy adentro; pero yo digo que me he alegrado de saberlo, y que el Señor me conserve la anarquía mucho tiempo, ya que de ella vivo, pues si mis fagocitos, en vez de soberbios y revolucionarios hubiesen sido humildes y modestos, y se hubieran resignado, los dueños de este mundo se hubieran apoderado de todo lo demás y me habrían dado el disgusto de tenerme que callar definitivamente.

Desazón que no quiero dar a mis amigos, y mucho menos a mí mismo. Por tanto, viva la anarquía constitucional interna! Y nadie proteste del grito, porque me vitoreo a mí mismo, lo cual está en el orden natural de las cosas. De la anarquía externa, pública o colectiva (según ustedes la quieran llamar), no digo nada, ni pienso decir nada, porque no sé nada. Han dejado de interesarme las cosas colectivas desde que no tengo voz ni voto libres en ellas. Déjeme llevar viviendo placidamente por la corriente del orden triunfante, que serena y majestuosamente sigue su curso. Soy la anarquía flotando en el océano del orden, y esta contradicción la encuentro deliciosa e irreductible. La única probabilidad de una concordia sería que mi anarquía se ordenase, imposible manifiesto por

La muerte de Apolo

Como hemos dicho repetidas veces desde que iniciamos esta información, la muerte de Apolo ha producido en el mundo un sentimiento hondísimo. Una vez destruido Novedades por el trágico incendio que todavía lamentamos, la demolición de Apolo parece significar el entiero entre sus cascotes del maurichestismo género chico, que, si bien había muerto en realidad hace buen golpe de años, muchos querían hacerse la ilusión de que era posible su renacimiento porque de vez en cuando una breve temporada verneja les alimentaba el espejismo de que aún conservaba ciertos síntomas de vida.

Es natural, por consiguiente, que quienes a él consagraron su vida hayan sentido en lo más hondo la noticia de la inminente demolición del coliseo. Ayer, Joaquín Pino, el maestro Serrano, Castimiro Ortas; hoy, Selica Pérez Carpio, Guerrero, Chicote; mañana, otras figuras destacadas del arte lírico... expresan desde nuestras columnas el dolor que les produce ver cómo se hunde la "catedral" del culto al que dedicaron sus ilusiones y sus desvelos. Es natural que así lo bagan y que expresen su sentimiento con vehemencia disculpable, que parece querer concitar contra el nuevo propietario un anatema bíblico.

Sin embargo... un colega lo ha dicho acertadamente—no hay que sacar las cosas de quicio. Ni el género chico va a morir porque a Apolo sucede un Banco—muerto estaba hace años, como cecinas—, ni el arte dramático sufrirá una pérdida irreparable por el hecho, dado el excesivo número de salas de espectáculos que Madrid cuenta. Es, ni más ni menos, un signo de la notabilidad de los tiempos, que nos ha hecho asistir, sin otra lamentación que la de los amigos de la capa y algunos sentimentales más, a presenciar impávidos la muerte de Julián a golpes de "jazz-band" en su propia casa, "herejía" acaso no menor que la de que el Banco de Vizcaya instale allí sus arcas. Oro por oro, al menos el de éste tiene algunos quilates más que el oro de las revistas del tiempo...

De todos modos, es altamente simpático que nuestros artistas líricos y el pueblo en general se interesen tanto por el caso. Todo ello es muy madrileño y denota que aún está vivo ese fondo inextinguible de nuestro pueblo, generoso y romántico. Bajo el pantalón "chanchullo" y la melena "manolo", que las modas impudicas, Julián y la señorita Iborra lágrimas de un sentimentalismo acerbo, pero honrado. Acompañados en su justo dolor, animádoslos a proseguir viviendo con la ilusión puesta en el progreso...

Este número ha sido revisado por la Censura

estudios y sus bibliotecas oficiales.

Cortísimo. Una cosa es la política pensada y otra la actuada. Los libros son dulces; los hombres, sobre todo cuando incapaces, amargos. No le deese al Sr. Pla que lo aprenda a su costa, como yo lo aprendí.

Me quedan el Sr. Villar Ponte y el galleguismo, materia aún más vasta y más escabrosa que las anteriores. Y las tres se completan. Como que forman parte de un mismo todo, es decir, del problema fundamental: constituir a la España naturalmente para ver si la sacudida que el regreso a la naturaleza ha de producir engendra el núcleo director que nos falta. Pero como me queda eso, y no me queda espacio, dejo el tema de la función de Galicia en la política peninsular para otro día.

Gonzalo DE REPARAZ (Prohíbase la reproducción.)

HORARIO

PLANTADORES DE ESTATUAS Ante el caso de la distinguida escultura norteamericana que está erigiendo frente a la Rábida una enorme estatua conmemorativa de Colón, hay que elevar a categoría generalizadora a esta espléndida condición racial del magratismo norteamericano, puesto que esta erección viene a recordar que ya en Nueva York, y frente al palacio del Museo Hispánico, en Broadway, calle 156, medra la estatua ecuestre del Cid Campeador, donada también por el espléndido norteamericano Huntington.

Así como en el resto del mundo la ambición erectora del humano es plantar un árbol, el norteamericano ambicioso plantar una estatua, y cuanto más rumbosa, mejor.

La estatua de la Libertad es el primer árbol de bronce altos que se ejemplariza en el puesto de su creciente prosperidad, y cuando tienen que hacer un regalo de suntuosas bodas regalaban una reproducción de esa enorme estatua, embaldándola en un gran piroscrafo. Yo los he visto proceder en Italia, imitando—juro a Dios, pues habla que silenciar el encargo de una tanagra mientras ellos no encargaban lo suyo.

En las tiendas de mármoles de Florencia señalaban las más grandes esclavitudes de Carrara o pedían una reproducción mayor que las miraban compasivas, resumiéndose su encargo en un inmenso bloque de mármol de esos que desearían la montaña y se desprenden con latigullo geológico. Pero donde he presenciado con más asombro ese plantacionismo norteamericano ha sido en una fundición napolitana que sonaban los martillos y brillaban los hornos en fiebre de producción.

En la mayor nave, mayor que aquella en que se daban los últimos toques a los rezagados monumentos de la guerra, estaban acostadas las mayores estatuas de Italia, las más inmensas creaciones; tanto, que el brazo desprendido de una de ellas era de un tamaño aproximado a la estatua de un jardín provincialiano.

LOS SINISTROS MARITIMOS

El trasporte chino "Hsin-Wah" se ha ido a pique a la entrada del puerto de Hong-Kong

LONDRES 16 (4 n.).—Telegrafian de Shanghai que el trasporte chino "Hsin-Wah", que iba de Shanghai a Hong-Kong, se ha ido a pique a 300 metros de la costa, a la entrada de este puerto. El barco, que había encallado en las islas Waigrah, pudo ponerse a flote por sus propios medios; pero cuando iba a entrar en el puerto se hundió de repente. De los 300 pasajeros chinos y 100 miembros de tripulación—entre ellos 40 rusos y varios oficiales ingleses—, solamente se han salvado 24 personas: 4 pasajeros y 20 de la tripulación. Entre los ahogados figuran dos oficiales ingleses. (Radio.)

LA MEDIA LUNA

La bandera turca no va a tener la media luna que era signo de noche aviesa de la guerra sobre el oscuro pendón. Ahora, una O se va a enlazar con una T, como se abrazan las letras de los sencillos estandartes de los círculos provincianos, y un poco como se enlazan la hoz y el martillo en la bandera soviética. No está mal que desaparezca todo signo afilado en el cielo de la paz, y más cuando el ardor poético de las batallas era provocado por el odio contra la media luna, siendo pedernal y hierro de la chipsa guerrera la cruz y la media luna.

Al faltar la media luna en el horizonte convencional de los grandes recintos, quizá se adulesen las alharacas agresivas y del fondo ancestral de los enardecidos no brote el rencor que la sola invocación de la media luna movía en el lago oscuro de sus corazones.

Ramón GOMEZ DE LA SERNA

(Prohíbase la reproducción.)

EL ESTATUTO DE TANGER

La Asamblea legislativa TANGER 16 (10 n.).—Ayer celebró sesión la Asamblea legislativa, y por oposición de sus cargos los nuevos miembros y delegados italianos. Presidió el delegado español, Sr. Saurin. El "mandato" no asistió por hallarse indisputado. Se leyó un "dahir" fijando la fecha para la implantación de las reformas del Estatuto. El delegado holandés, Bendelac, dijo que su Gobierno se reserva por estar en estudio en el Parlamento holandés el nuevo Estatuto, aunque autoriza al delegado a seguir colaborando para evitar entorpecimientos legislativos. Saurin pronunció una alocución de bienvenida y se congratula de la entrada de Italia, a cuya nación dedica palabras de afecto, y se promete una labor eficaz en favor de Tánger, con la ayuda de todos. En iguales términos se expresaron los delegados de España e Inglaterra. El delegado de Italia Marián agradeció la acogida que le han tributado. Fueron elegidos vicepresidentes para el año en curso. Saurin, francés; Sans, español; Ellis, inglés; y Mariani, italiano. (Febus.)

Se unen las principales Sociedades petrolíferas de Norteamérica

LONDRES 16 (9 n.).—Se anuncia de Nueva York que las principales Sociedades petrolíferas norteamericanas han formado una vasta Asociación explotadora. (Fabra.)

VIDA INGLESA

Lloyd George en peligro

Lloyd George, convaleciente de la gripe, acaba de embarcarse, sin rumbo fijo, como Ulises, en el Mediterráneo. En él se sabe si irá a visitar las tierras bélicas de Gallipoli o si vendrá a sorber un poco de sol en la costa española. Su yate se ha lanzado a la deriva, como si fuera él, y no Lloyd George, quien ha pasado el trance gripal. Esa incertidumbre en el rumbo, esa falta de orientación clara, es la más cierta consecuencia de la gripe. Pero puede tener a su vez algunas consecuencias políticas. Esto no depende ya, claro es, del barco, sino de Lloyd George. Mejor dicho: de su salud. De si logra beber en el Mediterráneo la suficiente cantidad de vitaminas "D" para fortalecerse y emprender vigorosamente la campaña electoral, o si regresa a Inglaterra entumecido y alcaído.

Como todo el mundo sabe, el gran partido Lloydgeorgista, la gran fuerza política más poderosa de Inglaterra. En él se resume y de él se expande la potencia del tercer partido inglés. Una entidad política excepcional, y, consecuentemente, todo en él es una excepción. Su salud y su inteligencia, su energía y su humorismo. Duerme cuando quiere, como cuando tiene tiempo, habla cuando le parece y dice cuanto quiere. El solo es la única disciplina de él mismo. En las contingencias de su vida y de sus obras no hay nada fortuito. Su propia gripe no parece un percance involuntario. No debía serlo, por lo menos. Pero aquí está el conflicto. Si la gripe le ha caído por juego del azar, el síntoma es verdaderamente alarmante. Porque indica un decrecimiento de su poderosa voluntad. Lo más fuerte de él era la facultad de manejar a su antojo todos los movimientos de su existencia, y el no poder seguir manejándolos en un mal día. Sobre todo, ante la perspectiva de las próximas elecciones.

Si la gripe ha disminuido sus energías, en la misma proporción han disminuido las posibilidades liberales. Por esto, la gripe de Lloyd George puede ser la gripe más trascendente de la época. Ya es posible sentir sus efectos. Ha logrado suprimir la actuación del elemento político más formidable. Lloyd George ha permanecido recluso y en silencio durante los dos últimos meses. Naturalmente, su ausencia ha influido en el proceso electoral. Porque se han apagado bastante los acentos de la campaña. Pero, después de todo, esto es lo menos importante para los liberales. Para los liberales, se apaga o se enciende el estruendo electoral, lo importante es la actuación activa y brillante de Lloyd George. Así, en el Mediterráneo está navegando ahora una de las incógnitas de las próximas elecciones inglesas, y acaso es la más inquietante.

El trasporte chino "Hsin-Wah" se ha ido a pique a la entrada del puerto de Hong-Kong

DE LAS CUATROCIENTAS PERSONAS QUE LLEVABA A BORDO, SE CREE QUE HAN PERECIDO TRESCIENTAS

Do a este puerto con quince horas de retraso. Uno de los individuos de la tripulación ha resultado muerto y otros muchos heridos durante el curso del viaje, debido a una terrible tormenta que tuvo que capear el buque y que, en opinión del capitán, es uno de las peores de que tiene memoria. Gigantescas olas asaltaban el buque, rompiendo las escotillas de tan acceso a los departamentos de tercera clase, inundándolos y produciendo daños de gran consideración. Según manifiestan algunos pasajeros pertenecientes al pasaje y tripulación del "Majestic", los momentos más angustiosos ocurrieron el lunes, cuando el buque se encontraba a mitad de la travesía. Una ola gigantesca invadió dicho día el buque, inundando gran número de dependencias. Muchos pasajeros de tercera clase fueron sacados de su camarotes, donde el agua les llegaba a los hombros. En los departamentos de la tripulación ésta alcanzó una altura de 1,80 metros. El número de pasajeros que viajaba a bordo del "Majestic" ascendía a 1.171. La tripulación está compuesta de 1.200 individuos.

Se cree que han perecido trescientas personas. HONG-KONG 16 (3 t.).—Se comunica que un junco chino ha recogido, completamente agotados, a varios naufragos del vapor "Hsin-Wah", entre ellos un estonio, dos japoneses y un capitán danés. Se cree que habrán perecido en total, a consecuencia de dicho naufragio, unas trescientas personas. Sin embargo, se tiene la esperanza de que algunos naufragos habrán podido ganar los islotes rocosos que existen en las cercanías del lugar del siniestro. (Fabra.)

El pesquero "Thon Hardi" no se ha hundido. OSLO 16 (9 n.).—El pesquero "Thon Hardi", del que se anunció que había naufragado en la parte oriental del Océano Ártico y que habían perecido los diez y seis hombres que formaban su tripulación, ha salido esta mañana del puerto de Hovning, con rumbo al Sur. (Fabra.)

DRAMATICA TRAVESIA DEL "MAJESTIC"

NUEVA YORK 16 (12 n.).—El trasatlántico "Majestic" ha llegado a este puerto.

LA ABDICACION DE AMANULLAH

Las noticias sobre la rebelión de Afganistán son escasas y confusas

SE ASEGURA QUE EL AVENTURERO SAKAO ES DUENO DE LA SITUACION, Y CORRE EL RUMOR DE QUE AMANULLAH INTENTA RECUPERAR EL TRONO

Siempre entablada la lucha en los alrededores de Kabul. BOMBAY 16 (12 n.).—Continúa entablada una fuerte lucha entre las fuerzas del jefe rebelde Bacha Sakao y las tropas del Gobierno en los alrededores de Kabul. Bacha Sakao es muy popular entre las masas, siendo considerado como el "Robin Hood" afgano, pues hasta ahora se dedicaba a robar a los ricos acorriéndolo a los pobres con el producto de sus fechorías. Muchos de estos últimos le aclaman como rey del pueblo.

Victoria de los rebeldes. LONDRES 16 (5 t.).—Comunican de Nueva Delhi que circula el rumor de que los rebeldes se han apoderado de Jagdehach, entre Yalalabad y Kabul. Una caravana de un millar de camelos ha llegado al puerto de India por "schinwaris". (Fabra.) Se dice que Sakao domina la situación.

LONDRES 16 (5 t.).—Comunican de Peshawar que existen grandes dificultades para obtener noticias auténticas sobre la situación en el Afganistán. Sin embargo, los combates continúan alrededor de la capital, y el jefe rebelde Sakao parece haberse hecho dueño de la situación. Las comunicaciones con Kabul están interrumpidas, pero se sabe que todos los extranjeros están sanos y salvos. (Fabra.) Créese que Amanullah intentará recuperar el trono.

BOMBAY 16 (12 n.).—La opinión general en los círculos semi-oficiales británicos de esta población considera que la abdicación de Amanullah ha sido un movimiento estratégico con el fin de interrumpir el levantamiento de las poderosas tribus de Duranni, habitantes en la región de Kandahar, que generalmente gozan de un nivel de cultura más elevado que las del resto del país. Se cree que Amanullah aprovechará cualquier oportunidad para intentar ocupar el nuevo trono.

El carácter indolente del nuevo Soberano, Amanatullah, hace sospechar que no sea capaz de mantenerse en el trono contra las intrigas rebeldes. (Internews.)

LONDRES 16 (4 t.).—Telegrafian de Nueva Delhi al "Daily Telegraph" que el Rey Amanullah, que se halla actualmente en Kandahar, intenta organizar un ejército para reconquistar el trono. Se tiene el temor de que haya sido muerto Amanullah.

LONDRES 16 (10 n.).—El Foreign Office está sin noticias directas de Kabul desde hace dos días. Se desconoce la situación actual en Afganistán. No obstante, en los círculos políticos no se manifiesta la menor inquietud acerca de la suerte de los extranjeros que todavía se encuentran en Kabul. Ante la carencia de noticias oficiales, la Prensa británica se pierde en conjeturas acerca de la suerte del Rey destronado. El "Star" expresa el temor de que Amanullah haya sido muerto por los rebeldes al intentar retirarse de la capital. (Radio.)

Monumento a Pérez Galdós

LAS PALMAS 17 (2 m.).—El Cabildo insular de la Gran Canaria ha aprobado el presupuesto para emplazar el monumento a Pérez Galdós en la explanada del muelle de Las Palmas. (Febus.)

Gironés conserva el campeonato español de pesos plumas al resultar vencedor de Bartos. (Véase nuestra información deportiva de hoy.)

César FALCON

IMITADOR A MEDIAS, por Bagaría

El ex Rey de Afganistán fijará su residencia en París. (De los periódicos.)



AMANULLAH.—Me parece que lo he hecho mal. Me instalaré en Europa y aprenderé para otra vez. (Prohíbase la reproducción.)